
Tiers-Lieux en massif alpin et ruralités

Webinaire de lancement de l'étude inter-régions

Sud Tiers-Lieux, en coopération avec l'ADRETS, La MYNE, RELIEF et la SCIC TETRIS, porte une étude des tiers-lieux et organisations de l'ESS sur les territoires ruraux et de montagne en régions PACA et AURA.

Le contexte :

Les tiers-lieux s'inscrivent depuis 2020 dans une politique publique nationale volontariste notamment à travers le programme Nouveaux Lieux, Nouveaux Liens porté par l'ANCT et France Tiers-Lieux. Définis comme des "espaces physiques pour faire ensemble", les tiers-lieux sont "les nouveaux lieux du lien social, de l'émancipation et des initiatives collectives" et visent à permettre "les rencontres informelles, les interactions sociales, qui favorisent la créativité et les projets collectifs. Ces lieux, largement ouverts aux publics, contribuent à délivrer un panel large de services, de l'accès aux outils numériques à l'accès à la formation ou à l'accompagnement à la création d'entreprises. Le principe même des tiers-lieux étant de répondre aux besoins de la population locale et de faire communauté sur leurs territoires.

Ces besoins sont d'autant plus prépondérants en milieu rural montagnard du fait de leurs propres spécificités. On voit émerger de plus en plus de collectifs, de projets de tiers-lieux, que ces derniers soient portés par des acteurs publics, notamment de petites mairies ou des acteurs privés (acteurs associatifs ou collectifs d'habitants). Toutefois, ce développement reste pour le moment partiel et les acteurs publics, ainsi que les réseaux ne disposent pas d'une vision précise à l'échelle alpine et de tous les enjeux qui y sont liés et de l'apport de ces derniers dans un contexte de mutation.

L'objectif :

L'étude vise à observer les dynamiques de tiers-lieux à l'œuvre sur le massif alpin et dans les espaces ruraux de PACA, et leurs apports aux territoires. Elle vise également à effectuer une mise en lien entre ces dynamiques « tiers-lieux » et les acteurs institutionnels.

Démarrés fin 2023, les premiers travaux nous ont permis d'établir une cartographie de l'écosystème des tiers-lieux et organisations de l'ESS implantés sur ces territoires de montagne et de ruralités sur les deux régions. La cartographie produite ne considère pas seulement les données géographiques ou territoriales mais les mets en relation avec les dispositifs structurants sur ces territoires. Pour ce faire, ces données sont mises en lien avec les grandes orientations stratégiques et politiques de transitions et de développement, comme la CIMA ou le plan montagne des Régions, dans une volonté d'acculturation croisée.

Ce webinaire de lancement est l'occasion de démarrer sur un socle commun de connaissances, de permettre aux tiers-lieux et aux partenaires concernés de se rencontrer, de partager enjeux et besoins structurants, puis de découvrir le dispositif de recherche/observation/action que nous proposons.

Dates : Lundi 8 juillet - 10h

Durée : 2h

Public : tiers-lieux, organisations de l'ESS [dont les CRESS], partenaires publics des deux régions, des collectivités territoriales et de l'État.

Programme :

- Introduction
- Contextualisation des enjeux actuels dans les territoires ruraux et de montagne
- Présentation du Comité de massif et de orientations stratégiques
- Présentation du travail des Chambres Régionales de l'ESS (CRESS)
- Faire tiers-lieux en contexte rural et montagnard
- Présentation de l'étude et des premiers résultats (cartographie)
- Prochaines étapes et appel à contributions
- Discussions complémentaires